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INTRODUÇÃO  

 

O Encontro Semestral de Carreiras Univasf tem por objetivo maior contribuir para o 

desenvolvimento de carreiras de estudantes e profissionais, configurando-se como atividade 

de integração aos setores comunitários e produtivos, oportunizando aos estudantes dos diversos 

cursos o contato com gestores, ex-alunos e organizações em geral. Nesta décima quarta edição 

trabalhará a temática: Carreiras: oportunidades e experiências no setor público, buscando 

apresentar as possibilidades e as experiências de egressos dos diversos cursos da Univasf e 

profissionais do setor público. 

 

O evento é uma das atividades do Programa Gestão de Carreiras: um olhar para o futuro do 

grupo de pesquisa Laboratório de Carreiras e Desenvolvimento de Competências (LCDC). 

  

O XIV Encontro Semestral de Carreiras foi  organizado em três painéis virtuais, gravados em 

plataforma virtual e transmitido no canal no Canal Youtube Carreiras Univasf - 

http://www.youtube.com/channel/UCiqgQHxNJXu-NognWNMXo9w. Os dois primeiros 

painéis foram gravados na plataforma streamyard e o último no google meet, devido às 

intercorrências dessa plataforma. Por fim, para as  inscrições foram realizadas na plataforma 

de eventos online even3, no link https://www.even3.com.br/xivesc/. 

Este relatório está assim apresentado: seguindo a esta introdução, encontra-se a programação, 

a apresentação dos palestrantes. 

PROGRAMAÇÃO  

 

23/11. Abertura - Mensagem de boas-vindas e  

    Apresentação do LCDC e histórico do Encontro Semestral de Carreiras Univasf 

    A programação do XIV ESc 

    A equipe organizadora.  

 

Carreiras no Judiciário  

 

Arthur Napoleão - Juiz Federal Diretor do Foro da Subseção Judiciária de 

Pernambuco e Titular da 17a.Vara Federal em Petrolina-PE. 

 

Julimar Barreto Ferreira - Promotor de Justiça da 1ª Promotoria de Justiça de Santo 

Antônio de Jesus-BA.  

 

Leilane Almeida Paixão-   (Egressa Graduação Psi, Mestre em Psicologia Clínica 

pela UNICAP). Analista Ministerial em Psicologia do Ministério Público de 

Pernambuco, atualmente lotada na 6ª Promotoria de Justiça de Defesa da Cidadania 

da Pessoa Idosa e residuais de Caruaru (confirmado). 

 

Mediação: Profª Drª Alvany Santiago 

https://www.youtube.com/channel/UCiqgQHxNJXu-NognWNMXo9w?fbclid=IwAR0MyQTghwmjKPQUpiixqG4yVwgRTtgOHz2tuoCRc5m74U4P_McqXRPHax4
https://www.even3.com.br/xivesc/


 

24/11.  Carreiras na Educação Pública  

 

Profª Drª Pricila de Sousa Zarife (Egressa Psi - Univasf) - Doutora e Mestra em 

Psicologia pelo programa de Pós-graduação em Psicologia Social, do Trabalho e das 

Organizações (PPG-PSTO) pela Universidade de Brasília (UnB), Especialista em 

Psicologia do Trânsito pela Universidade Católica de Brasília (UCB) e em Educação a 

Distância pela Universidade Metropolitana de Santos (UNIMES).  

Professora Adjunta na Universidade Federal de Uberlândia (UFU).  

 

Prof. MSc. Lívio Ricardo Oliveira de Sá (Egresso Cadm - PPGdiDES) IFPI 

Professor de Administração do IFPI - Campus São João do Piauí 

Mestre em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido - UNIVASF 

 

Mírian Lucia Pereira - Mestra em Administração Pública, professora colaboradora  

convidada do Mestrado Profissional em Administração Pública (Profiap/Univasf). É  

servidora TAE Sead/Univasf, desde 2008. E-mail: mirian.pereira@univasf.edu.br 

 

Profª Drª Teresa Cristina Janes Carneiro (Profiap Nacional) 

Doutora em Administração (2005) e mestra em Administração (1994) pelo Instituto 

COPPEAD/UFRJ. Graduada em Engenharia Civil pela UFES (1986). Professora e 

pesquisadora nas áreas de Sistemas de Informação, Tecnologia e Inovação, 

Administração Financeira e Administração Pública na UFES. Pró-Reitora de 

Administração da UFES (2016-2020) e Presidente do Comitê Gestor do PROFIAP 

 

Mediação: Profª M. Sc. Verônica Quadro Córtes. 

 

25/11 Carreiras na Administração Pública   

 

Diogo Silva Hoffmann - Técnico do Seguro Social e vereador eleito 2021-2024.  

Administrador e Mestre em Administração Pública - Egresso Profiap Univasf. 

 

Júlio Cezar Costa Ramos - Bacharel em Administração Pública (UNIVASF); 

Especialista em Gestão Pública (UNIVASF) e Mestre em Administração Pública 

(Profiap Univasf). Servidor da Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT) e 

está como Secretário Executivo da Comissão de Ética da ANTT.  

 

Valdelice Rodrigues Ramos Gomes Formação Letras - UPE. Especialista em 

Programação de Ensino de Língua Portuguesa - UPE 

Professora de Língua Portuguesa do Estado de Pernambuco  

Professora/ Coordenadora de apoio na Secretaria Municipal de Educação do Município 

de Dormentes-PE. CPF: 026.459.994 - 25 

 

Mediação Prof. Francisco Alves Pinheiro (Cprod/Profiap Univasf) 



PALESTRANTES 

Arthur Napoleão Teixeira Filho - Bacharel em Direito pela Universidade Federal do Ceará 

(UFC) e em Administração Pública (UNIVASF). Especialista em Direito Público (Unifor), 

Direito Processual (UFPI), Direito Processual Civil (Unisul), Direito Notarial e Registral 

(Uniderp), Direito Civil (Uniderp) e Gestão Pública (Univasf). MBA em Poder Judiciário 

(FGV/Esmafe). Mestre em Psicologia (Univasf). Atualmente é Juiz Federal em Petrolina/PE, 

acumulando as funções de Juiz Titular da 17.ª Vara Federal da SJPE, Diretor da Subseção de 

Petrolina/PE e Coordenador do CEJUSC da Justiça Federal em Petrolina/PE; e ainda: formador 

de Instrutores em Conciliação e Mediação (CNJ), instrutor em cursos de Conciliação e 

Mediação (CNJ/CJF), integrante do Laboratório de Desenvolvimento da Aprendizagem e 

Processos Psicossociais (LADPP) da Univasf, membro da Liga Acadêmica de Psicologia 

Jurídica da Univasf (LAPJU) da Univasf. Tem interesse nas áreas de Administração, Direito 

Público, Métodos Adequados de Solução de Conflitos, Justiça Restaurativa e Processos 

Cognitivos e Comportamentais. Ocupou os cargos de Procurador do Município de Teresina/PI 

(Chefe da Procuradoria Judicial), Advogado da União (AGU), Juiz de Direito do Tribunal de 

Justiça do Estado do Piauí (TJPI), Procurador da República (MPF), Membro do Tribunal 

Regional Eleitoral de Sergipe (TRE-SE). E-mail: arthur.napoleao@jfpe.jus.br 

 

Diogo Silva Hoffmann - Mestre em Administração Pública pela UNIVASF (2018) e Bacharel 

em Administração pela UNIVASF (2012).Assistente em Administração na Univasf (de 

11/2009 a 04/2013); Técnico do Seguro Social no INSS desde 05/2013, tendo ocupado os 

seguintes cargos: Gerente da Agência do INSS em Santa Maria da Boa Vista; Chefe de 

Benefícios na Agência do INSS em Petrolina; Gerente da Agência do INSS em Petrolina; Chefe 

de Gestão de Pessoas da Gerência do INSS em Petrolina; Gerente-Executivo Substituto do 

INSS em Petrolina; Vereador eleito na cidade de Petrolina para o período de 2021 - 2024. 

Artigos publicados: Reforma Gerencial e Indicadores de Desempenho: uma Revisão 

Bibliográfica. Contribuiciones a Las Ciencias Sociales, v.02. p.01-12, 2017. Measure to Better 

Manage: Proposal of Performance Indicators. International Journal of Advanced Engineering 

Research and Science (IJAERS), v. 06, p. 074-085, 2019. E-mail: 

diogo.hoffmann@inss.gov.br. 

 

Julimar Barreto Ferreira - Bacharel em Direito pela Universidade Federal da Bahia (UFBA),  

Especialista em Desenvolvimento Regional Sustentável pela Universidade do Estado da Bahia 

(UNEB), Processo Civil e Penal.Promotor titular de Justiça na 1ª Promotoria de Justiça de 

Santo Antônio de Jesus e Substituto da Promotoria Ambiental Regional do Recôncavo Sul - 

Estado da Bahia. julimar@mpba.mp.br, julimarbf46@gmail.com 

Júlio Cezar Costa Ramos - Bacharel em Administração Pública (UNIVASF). Tecnólogo em 

Gestão de Recursos Humanos pela Universidade Norte do Paraná (UNOPAR), Especialista em 

Gestão Pública (UNIVASF) e Mestre em Administração Pública (UNIVASF). Atualmente, 

está doutorando em Desenvolvimento Sociedade e Cooperação Internacional na Universidade 

de Brasília (UnB), e faz parte do grupo de pesquisa Processos de Inovação e Aprendizagem em 

Gestão Social, da Escola Livre em Gestão Social (UnB, UFCA, UFSB e UTF). É servidor da 

mailto:diogo.hoffmann@inss.gov.br
mailto:julimar@mpba.mp.br


Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT) e está como Secretário Executivo da 

Comissão de Ética da ANTT. Coautor e coorganizador do livro Diferentes Olhares sobre a 

Ética na Administração Pública no Brasil, além da temática de ética, dedica os seus estudos à 

transparência pública e gestão compartilhada. E-mail: juliooccr@gmail.com 

Leilane Almeida Paixão - Mestre em Psicologia Clínica pela Universidade Católica de 

Pernambuco (UNICAP). Graduada em Psicologia pela Universidade Federal do Vale do São 

Francisco (UNIVASF). Analista Ministerial em Psicologia do Ministério Público de 

Pernambuco, atualmente lotada na 6a. Promotoria de Justiça de Defesa da Cidadania da Pessoa 

Idosa e Residuais de Caruaru. Contato: lpaixao@mppe.mp.br / leilanepaixaopsi@gmail.com  

Prof. MSc. Lívio Ricardo (Egresso Cadm - PPGdiDES) - Professor de Administração do 

IFPI - Campus São João do Piauí 

Graduado em Administração e Mestre em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido pela 

UNIVASF. E-mail: liviodesa@ifpi.edu.br  

Mírian Lucia Pereira - Mestra em Administração Pública, atuando há mais de 20 anos nas 

três esferas do Estado. Tem como principal linha de pesquisa/trabalho a administração 

estratégica e a transição governamental. Participou e coordenou processos de Transição, bem 

como ministra aulas e oficinas sobre a temática.  Integra o Grupo de Pesquisa Observatório 

Nacional de Transição Governamental, estando como professora colaboradora convidada do 

Mestrado Profissional em Administração Pública (Profiap/Univasf). É servidora TAE 

Sead/Univasf, desde 2008, tendo ocupado cargos como o de Pró-reitora de Administração, 

Planejamento e Desenvolvimento Institucional.  E-mail: mirian.pereira@univasf.edu.br 

Profª Drª Pricila de Sousa Zarife - Doutora e Mestra em Psicologia pelo programa de Pós-

graduação em Psicologia Social, do Trabalho e das Organizações (PPG-PSTO) pela 

Universidade de Brasília (UnB). Especialista em Psicologia do Trânsito pela Universidade 

Católica de Brasília (UCB) e em Educação a Distância pela Universidade Metropolitana de 

Santos (UNIMES). Graduada em Psicologia pela Universidade Federal do Vale do São 

Francisco (UNIVASF). Professora Adjunta na Universidade Federal de Uberlândia (UFU). 

Experiência de consultoria e docência (graduação e pós-graduação) em Gestão de Pessoas e 

Psicologia Organizacional e do Trabalho. E-mail: pricila.zarife@ufu.br 

 

Teresa Cristina Janes Carneiro - Possui doutorado em Administração (2005) e mestrado em 

Administração (1994) pelo Instituto COPPEAD/UFRJ. Graduação em Engenharia Civil pela 

UFES (1986). Pesquisadora nas áreas de Sistemas de Informação, Tecnologia e Inovação, 

Administração Financeira e Administração Pública. Pró-Reitora de Administração da UFES 

(2016-2020). Membro do Conselho Científico Administrativo - CCAF da Fundação de Amparo 

a Pesquisa e Inovação do Espírito Santo - FAPES (2016 a 2021). Presidente do Comitê Gestor 

do PROFIAP - Mestrado Profissional em Administração Pública em Rede Nacional (a partir 

de 2018) e Coordenadora da Comissão Acadêmica Nacional do PROFIAP (2016-2018). Vice-

presidente do Fórum Nacional de Programas de Pós-Graduação Profissionais - FORPROF 

(2018-2021). Coordenadora da Região Sudeste do FORPROF (2016-2018). Coordenadora do 

Mestrado Profissional em Gestão Pública da UFES (2011-2016). Coordenadora da UAB/UFES 

(2012-2016). Membro da Comissão de Apoio à Gestão do PNAP/UAB - Programa Nacional 

mailto:liviodesa@ifpi.edu.br
mailto:mirian.pereira@univasf.edu.br
mailto:pricila.zarife@ufu.br


de Formação em Administração Pública (2009-2014). Coordenadora do Curso de Graduação 

em Administração Modalidade a Distância, Projeto Piloto da UAB (2006-2012). Diretora Geral 

de Recursos Humanos da UFES (2010-2012). Membro das Comissões Gestora e Editorial do 

Fórum de Coordenadores do Curso Piloto da UAB (2008-2010). Profissional da área de 

Tecnologia da Informação entre 1982 e 1999. E-mail: carneiro.teresa@gmail.com 

 

Valdelice Rodrigues Ramos Gomes Formação Letras - UPE. Especialista em Programação 

de Ensino de Língua Portuguesa pela Universidade do Estado de Pernambuco (UPE). É 

professora de Língua Portuguesa do Estado de Pernambuco e  professora/coordenadora de 

apoio na Secretaria Municipal de Educação do Município de Dormentes-PE. E-mail: 

deycerramos@gmail.com . 

 

COMISSÃO ORGANIZADORA 

Alvany Maria dos Santos Santiago (Cadm, PPGDiDeS e Profiap -Univasf). Possui graduação 

em Ciências Sociais pela Universidade Federal da Bahia (1983), mestrado em Administração 

pela University of Wisconsin, Madison, EUA (2001), revalidado no Brasil pela Universidade 

de São Paulo e doutorado em Psicologia pela Universidade Federal do Espírito Santo (2011). 

É professora adjunta na Universidade Federal do Vale do São Francisco (Univasf) e dos 

programas de Pós-Graduação em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido (PPGDiDeS) 

e do Mestrado Profissional em Administração (Profiap/Univasf). Coordena o grupo de pesquisa 

Laboratório de Carreiras e Desenvolvimento de Competências (LCDC) e integra o grupo de 

pesquisa Governança para a Sustentabilidade e Gestão de Baixo Carbono (GpS), da Escola de 

Administração da Universidade Federal da Bahia (UFBA). Atualmente é colaboradora da 

University of Tampere, Finlândia. Realizou estágio pós-doutoral no Global Value Chains 

(GVC) Research Cluster na Universidade de Birmingham, Inglaterra (2015) e no GpS (UFBA). 

Tem experiência na área de Administração, com ênfase em gestão de pessoas, ética, 

sustentabilidade e inovação, atuando principalmente nos seguintes temas: competências, gestão 

de carreiras, economia circular, educação para a sustentabilidade e desenvolvimento 

sustentável destacando os aspectos teórico e prático, coordenando programas de 

extensão/inovação inter institucionais. . E-mail: alvany.santiago@univasf.edu.br 

 

Shirley Macêdo Vieira de Melo, (Cpsi, Residência Multiprofissional em Saúde Mental - 

Univasf). Professora Associada da Fundação Universidade Federal do Vale do São Francisco 

(UNIVASF), onde coordena o Núcleo de Cuidado ao Estudante Universitário do Semiárido 

(NuCEU), é docente lotada no Colegiado de Psicologia e colaboradora da Residência 

Multiprofissional em Saúde Mental. É Doutora em Psicologia Clínica pela Universidade 

Católica de Pernambuco (2012); Mestre em Psicologia Clínica pela Pontifícia Universidade 

Católica de Campinas, SP (1998); Especialista em Psicologia Clínica pela Universidade 

Católica de Pernambuco (1996); Graduada e Bacharel em Psicologia pela Universidade Federal 

de Pernambuco (1995); e Bacharel em Administração pela Faculdade de Ciências Humanas 

ESUDA (1988). Tem experiência nas áreas de Gestão de Pessoas, Psicologia Clínica e 

Psicologia Organizacional e do Trabalho, com ênfase em Consultoria, Diagnóstico 

Institucional, Clínica do Trabalho, Psicoterapia e Pesquisa. Atua como Orientadora de Estágios 

mailto:carneiro.teresa@gmail.com
mailto:deycerramos@gmail.com


em clínica humanista-fenomenológica do trabalho e estuda/pesquisa, principalmente, os 

seguintes temas: saúde mental e trabalho, clínica do trabalho, cultura organizacional, poder nas 

organizações, identidade e processos psicossociais no trabalho e nas organizações, psicologia 

institucional, aconselhamento de carreira, pesquisa fenomenológica, psicologia clínica e 

cuidado ao estudante universitário.E-mail: mvm.shirley@gmail.com 

 

Francisco Alves Pinheiro (Cprod, Profiap-Univasf), graduado em Engenharia Agronômica 

pela Universidade Federal do Ceará (1990), mestrado em Engenharia de Produção pela 

Universidade Federal da Paraíba (2006) e doutorado em Segurança e Saúde Ocupacionais pela 

Universidade do Porto, Portugal. Atualmente é colaborador no grupo dinamizador seguramente 

da Associação Portuguesa para a Qualidade e professor adjunto da Universidade Federal do 

Vale do São Francisco - UNIVASF. Atualmente é vice-presidente do Conselho de Curadores 

da UNIVASF e coordena o Curso de Especialização em Gestão de Sistemas Agroindustriais. 

Também coordena o Mestrado em Administração Pública em Rede - PROFIAP e tem 

contribuído no Ensino à Distância como professor nos cursos ligados à Administração Pública. 

Tem experiência na área de Engenharia de Produção, com ênfase em Ergonomia, atuando 

principalmente nos seguintes temas: ergonomia, agrotóxico, certificação, higiene e segurança 

do trabalho, gestão ambiental e envelhecimento e trabalho.  

E-mail: francisco.pinheiro@univasf.edu.br 

 

Aparecida Gonçalves Bandeira Pinto. Graduada em Direito - UNIFOR. Licenciada em 

Letras/Língua Portuguesa - UECE. Especializada em Direito Tributário – UNIDERP. 

Especializada em Direito Processual Civil - UECE. Especializada em Gestão Pública pela 

UNIVASF e com MBA em Poder Judiciário pela FGV. Atualmente é mestranda em 

Administração Pública - PROFIAP/UNIVASF, ocupando o cargo de Diretora de Secretaria da 

17.ª Vara Federal da Seção Judiciária de Pernambuco e analista judiciária. e E-mail: 

cidagbandeira@hotmail.com 

 

Áquila Silva de Almeida. Advogada, especialista em Gestão Pública, pesquisadora e 

integrante do Grupo de Pesquisa em Políticas Públicas e Agricultura Familiar (GPPAF). É 

mestranda em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido pela Universidade Federal do 

Vale do São Francisco (UNIVASF). 

 

Deivid Gomes B. da Silva. Graduado em Administração -UNIVASF. Especialista em Gestão 

Pública pela UNIVASF. Especialista em Saúde e Segurança no Trabalho pela Faculdade 

UNYLEYA. Mestre em Extensão Rural (Profissional Interdisciplinar) - UNIVASF. 

Professor/Coordenador do Colegiado de Administração-FACESP 

Administrador/Diretor Comercial e Administrativo da PS Engenharia.  

E-mail: deividgbs@gmail.com 

 

Eduardo José Nascimento Fragoso. Mestrando em Dinâmicas de Desenvolvimento do 

Semiárido no Programa de Pós-Graduação em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido 

(PPGDiDeS) pela Universidade Federal do Vale do São Francisco (UNIVASF - 2019); pós-

graduado em Gestão Pública Municipal (UNIVASF - 2019) e em Psicologia Organizacional e 

mailto:cidagbandeira@hotmail.com
mailto:deividgbs@gmail.com


do Trabalho, pela Faculdade Frassinetti do Recife (FAFIRE - 2008); Sociólogo pela 

Universidade Federal Rural de Pernambuco (UFRPE - 2005). Gestor de Projetos de Ações 

Sociais (2012-2013 / 2016-2020). Têm experiência na área de Administração com ênfase em 

gestão de pessoas, desenvolvimento sustentável e inovação, atuando principalmente nos 

seguintes temas: competências, economia circular, desenvolvimento sustentável, 

desenvolvimento local e meio ambiente.  

E-mail: eduardofragoso100@gmail.com 

 

Franciné Lopes de Castro. Graduado em Administração - UNITINS. Especialista em 

Educação do Campo e Política Municipal de Educação - UESPI. Mestrando em Administração 

Pública - PROFIAP/UNIVASF e Assistente em Administração - UNIVASF. E-mail: 

francine.castro@univasf.edu.br 

 

Luama Soraia Coelho Lins. Graduada em Administração -UNIVASF 

Especialista em Educação, Contemporaneidade e Novas Tecnologias -UNIVASF 

Mestra em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido -UNIVASF 

Professora -   Faculdade de Ensino Superior de Pernambuco (FACESP). E-mail: 

ideiaempreendedora@gmail.com 

 

Indira Ferreira Ribeiro. Graduada em Turismo - FACAPE. Especialista em Gestão de 

Pessoas - UFBA e Mestranda em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido - PPGDIDES 

UNIVASF. E-mail: indiraferreiraribeiro@gmail.com 

 

Taise Alves Lima 

Graduação em Administração pela Faculdade de Ciências Aplicadas e Sociais de Petrolina 

(2016.2). Mestranda em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido pela Universidade 

Federal do Vale do São Francisco. Pesquisa, direcionada principalmente, nas áreas/métodos 

quantitativos. E-mail: thaisealvees@hotmail.com 

 

Thiago Aurélio Aleixo Oliveira 

Graduado em Análise e Desenvolvimento de Sistemas pela Universidade Norte do Paraná 

(2013). Atualmente é Coordenador de Infraestrutura e Serviços de Redes da Universidade 

Federal do Vale do São Francisco. Tem experiência na área de Ciência da Computação, com 

ênfase em Redes e Infraestrutura. Mestrando em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido 

pela UNIVASF (PPGDiDeS). 
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  CARREIRAS NO JUDICIÁRIO 

23 de novembro 2020    

Link: https://www.youtube.com/watch?v=VX9BKOCwm4U 

 

Às 19 horas realizou-se a abertura do XIV Encontro Semestral de Carreiras Univasf,O painel 

virtual Carreiras no Judiciário, mediado pelo  mestrando do PPGDiDeS Eduardo José 

Nascimento Fragoso, destacando a promoção do  Laboratório de Carreiras e Desenvolvimento 

de Competências (LCDC) da Univasf, em parceria com o Mestrado Profissional em 

Administração Pública (Profiap/Univasf), que se  centrou na temática de Carreiras e 

Experiências no Setor Público, tendo à frente da comissão organizadora os professores  

doutores Alvany Santiago, Francisco Alves Pinheiro e Shirley Macedo. 

Na oportunidade, ressaltou que o evento tem como principal propósito contribuir para o 

desenvolvimento da carreira de estudantes e profissionais de forma integralizadora entre 

setores comunitários e produtivos, além de promover a integração entre gestores, ex-alunos da 

Univasf e a organização geral. 

Destacou, ainda, a gratidão à ICOFORT, ao Senhor Décio Júnior e Osvaldo de Souza e equipe 

pela colaboração substantiva na implantação do canal na plataforma YouTube Carreiras 

Univasf quando da realização do XIII Encontro Semestral de Carreiras + Icofort ocorrido de 

08 a 12 de junho, com o tema “Gestão ágil em tempos de crise”. 

Após descrever a programação dos três dias do evento e solicitar que os participantes registrem 

a presença na lista, socializada nos comentários no canal, e interajam pelo chat, o mestrando 

apresentou os três palestrantes da noite: o Juiz Federal Arthur Napoleão Teixeira Filho, o 

Promotor de Justiça Julimar Barreto Ferreira e a Psicóloga a Analista do Ministério Público de 

Pernambuco  Leilane Almeida Paixão, bem como a mediadora Profa. Dra. Alvany Santiago. 

19:05 - De posse da palavra, a professora Alvany salientou a participação dos egressos da 

Univasf no encontro, sendo naquela noite, o Juiz Federal Arthur Napoleão e a psicóloga Leilane 

Paixão, além daqueles que passaram pelo Profiap como o palestrante Diogo Hoffman e Júlio, 

como do curso de Administração e do PPGDiDeS, Lívio Ricardo e Luama Lins, esta compõe 

a comissão organizadora.  

Em seguida, a professora apresentou o grupo de pesquisa Laboratório de Carreiras e 

Desenvolvimento de Competências, registrado no CNPQ, iniciado em 2012, com a 

participação inicialmente dos professores de Psicologia e Administração, que em suas diversas 

linhas de pesquisa, visa atingir o objetivo da Universidade Federal e do ensino público de 

qualidade, que é trabalhar ensino, pesquisa, extensão e inovação. Com essas atividades de 

integração aos setores comunitários e produtivos, sai-se do ambiente tradicional e hoje. de 

forma virtual, busca socializar com as pessoas e cumprir o objetivo da universidade. Para tanto, 

o LCDC tem contado com o apoio financeiro de organizações e com o apoio de empresas da 

região. Depois disso, a professora agradeceu a participação dos mestrandos na organização do 

evento. 

O primeiro painel virtual Carreiras no Judiciário teve início às 19:09 e Eduardo Fragoso fez a 

apresentação do palestrante Arthur Napoleão (Figura x). 

https://www.youtube.com/watch?v=VX9BKOCwm4U


19:20 – o Juiz Federal Arthur Napoleão agradeceu o convite para participar do evento. Após, 

relembrou que uma criança jamais diz que irá ser juiz quando crescer e isso também aconteceu 

com ele, pois se preparou para ser Oficial do Exército. No entanto, na metade do Curso da 

Academia das Agulhas Negras, decidiu-se pelo Curso de Direito e fez essa escolha meio às 

cegas, pois o contato com a área jurídica dava-se por intermédio de sua mãe que era servidora 

do Tribunal do Trabalho do Rio Grande do Sul. Depois do quinto semestre do Curso de Direito, 

começou a se preparar para concursos públicos por opção. Depois de exercer a advocacia 

privada e diversos cargos públicos jurídicos, inclusive Magistratura Estadual no Piauí e 

Ministério Público Federal, decidiu-se pela Magistratura Federal. Ele acha interessante fazer 

essa retrospectiva para mostrar quais são as possibilidades que as carreiras jurídicas oferecem. 

Para os concurseiros, sugere estudar muito e, quando estiver cansado, estude mais um 

pouquinho. No entanto, mais difícil do que o concurso é o dia a dia, porque o Juiz antes de tudo 

é um gestor. Hoje ele é responsável pela gestão da 17ª. Vara Federal. Qualquer concurso é um 

investimento de longo prazo. Cada concurso é um novo percalço. É necessário se aprender com 

o erro. Hoje se verifica uma interdisciplinaridade muito grande no Poder Judiciário. O 

Conselho Nacional de Justiça se preocupa tanto com a formação em gestão que iniciou um 

mestrado voltado para a gestão judiciária. 

As carreiras jurídicas estão muito capilarizadas e são as mais variadas. O importante é lembrar 

que é a aprovação em um concurso público, seja na área fim ou na área meio, é um investimento 

de longo prazo, o que é difícil de contemporizar com a ansiedade dos nossos dias. 

19:32 – A mediadora Alvany Santiago agradeceu o compartilhamento das vivências do 

palestrante e ressaltou o quanto o curso de Administração é importante em todas as áreas, pois 

o palestrante é um juiz e tem que desenvolver atividades de gestão. Depois ela devolveu a 

palavra ao Eduardo. 

19:33 – o mestrando Eduardo Fragoso leu o currículo da palestrante Leilane Almeida Paixão 

(Figura x)..   

19:33 – A palestrante Leilane Almeida Paixão falou do prazer e da emoção em poder participar 

de um encontro de carreiras da Univasf, que considera a sua casa. Agradecendo o convite feito 

pela professora Shirley, ela disse que tem que retomar a trajetória profissional dela desde o 

princípio, quando ainda estava em Alagoinhas/BA, sua terra natal. Dividida inicialmente entre 

o curso de Direito e de Psicologia, a palestrante seguiu o coração e optou por fazer Psicologia 

em Petrolina/PE. As escolhas que fez durante a graduação a conduziram até aqui, pois foi aluna 

de iniciação científica, foi bolsista da FACEPE, foi orientanda da Prof. Juliana Sampaio, fez 

estágio profissionalizante na Delegacia da Mulher. Aquelas pesquisas nas unidades básicas da 

saúde contribuíram para desenvolver suas atividades hoje no MP/PE, a pesquisa de conclusão 

de curso, a conduziu ao Mestrado, quando continuou pesquisando sobre a violência contra a 

mulher. 

A Leilane realçou que como ela sempre desejou estar em uma instituição de grande poder de 

transformação social, interessou-se pelo Ministério Público.  Então, começou a submeter-se a 

concursos públicos, mesmo estando no Mestrado. Em 2012, ficou sabendo que haveria 



concurso no MP/PE. Logo depois, passou a preparar-se para um concurso, matriculando-se 

em um curso específico. Então, quando entrou na sala para fazer a prova, teve forte convicção 

de que iria conseguir aprovação e, de fato, conseguiu ser aprovada. No princípio passou por 

diversas áreas, na saúde mental, idosos, pessoas em vulnerabilidade de uma forma geral, 

fiscalização de diversas entidades. E tudo isso faz muito sentido para ela. O trabalho do 

psicólogo no Ministério Público é assessorar o Promotor de Justiça, inclusive apresentando 

sugestões. 

19:45 – o mestrando Eduardo Fragoso retomou a palavra e apresentou o Promotor de Justiça 

Julimar Barreto Ferreira (Figura x). 

19:45 – o palestrante Julimar Barreto Ferreira agradeceu o convite, parabenizou a professora 

Alvany Santiago e Eduardo Fragoso pelo evento, saudou os palestrantes egressos da Univasf. 

Disse que, aos 17 anos, ficou na dúvida se deveria optar pelo curso de Psicologia ou pelo curso 

de Direito. Após viver a ansiedade dessa fase, o acompanhamento psicológico o ajudou a se 

decidir pelo Direito. Como ninguém na família havia feito Direito, ele teve de ir abrindo 

caminhos. Assim, optou por Direito e entrou na Carreira Militar, por meio do NPOR (Núcleo 

de Preparação de Oficiais da Reserva), um curso temporário em que o aluno pode se tornar 

Oficial do Exército no final do curso, mediante a realização de um estágio. Depois de formado 

em Direito, cursou a Escola de Magistrados e o primeiro concurso que surgiu foi o de Promotor 

de Justiça, sendo mal sucedido na terceira prova. Depois, fez concurso para Oficial de Justiça 

da Justiça Federal, foi aprovado e exerceu o cargo. Depois fez concurso mais uma vez para 

Promotor de Justiça, sendo aprovado, estando até hoje no interior em razão da qualidade de 

vida.  

Prosseguiu, afirmando que a carreira do Ministério Público é um sacerdócio, pois exige 

trabalho duro. O Ministério Público, conforme o art. 127 da Constituição Federal, defende a 

sociedade em última palavra. Muitos confundem: acham que o MP está vinculado ao Poder 

Judiciário. É um órgão independente. O leigo acha que existe uma hierarquia entre as carreiras 

jurídicas. A carreira do Juiz e a do Ministério Público são semelhantes, pois precisam ser 

imparciais. No entanto, o MP pode ser parte, por exemplo, quando inicia uma ação civil 

pública. O que diferencia a carreira da magistratura da carreira do Ministério Público é que este 

pode ser proativo, interagindo diretamente com a sociedade. Em Santo Antônio de Jesus, por 

exemplo, ele fez uma campanha denominada “Dê asas à liberdade” para estimular as pessoas 

a libertar os animais silvestres que tinham em casa voluntariamente. Ressaltou que são vários 

os Ministérios Públicos, atuando os Promotores de Justiça em diversas áreas. No final, encerrou 

a fala dizendo que é apaixonado pelo trabalho dele. 

20:05 – Eduardo Fragoso agradeceu as palavras do palestrante e foi direcionando as perguntas 

aos palestrantes. 

20:07 – O palestrante Arthur Napoleão respondeu pergunta elaborada pela internauta Isadora 

Marques, referente à possibilidade de o juiz realizar alterações físicas na estrutura da Vara. 



20:09 – Leilane Paixão respondeu pergunta sobre a obrigatoriedade de Psicologia Jurídica nos 

cursos de Psicologia, formulada por Shirley Macedo. 

20:11 – Leilane Paixão abordou sobre suas aprovações em concurso público, em resposta à 

pergunta formulada por Luama Lins. 

20:12 – Leilane Paixão tratou sobre seu novo passo na carreira, em questionamento feito por 

Aparecida Bandeira. 

20:16 – O palestrante Julimar Barreto, em resposta à pergunta de Fabrícia Nadja, tratou das 

áreas do Ministério Público mais desafiadoras para a atuação do Promotor de Justiça. 

20:24 – Todos os palestrantes responderam à indagação apresentada por Franciné Castro sobre 

dicas de como conciliar a atuação profissional e o estudo na pós-graduação. 

20:30 – Finalizando a noite do evento, Eduardo Fragoso agradeceu a todos os palestrantes por 

todo o aprendizado da noite. 

20:32 – O palestrante Julimar Barreto tratou da gestão de suas atividades no Ministério Público 

em resposta à pergunta elaborada por Luama Lins. 

20:34 – A mediadora solicitou que os palestrantes fizessem suas considerações finais. 

20:44 – A mediadora agradeceu a todos, contou algumas experiências profissionais durante 

este período de pandemia e agradeceu à equipe organizadora do evento. 

20:49 – Eduardo Fragoso apresentou a programação da noite seguinte do evento. 

Figura 1. Registro fotográfico com convidados e mediadora do painel virtual “Carreiras no 

Judiciário” 

 
Fonte: Banco de fotografia LCDC - 24 nov. 2020 

 



 

 

CARREIRAS NA EDUCAÇÃO PÚBLICA 

24 de novembro de 2020 

 

O segundo painel virtual tratou da temática “Carreiras na Educação Pública” e foi realizado 

em 24 de novembro, tendo como convidados a Profª Drª Pricila de Sousa Zarife (Psicóloga 

egressa Univasf), Prof. MSc. Lívio Ricardo Oliveira de Sá (Egresso Cadm - PPGdiDES); 

Mírian Lucia Pereira (Egressa Profiap) e a Profª Drª Teresa Cristina Janes Carneiro (Profiap 

Nacional) e contou com a mediação da professora Verônica Córtes, do curso de 

Psicologia/Univasf.  

 

Horário de execução do evento - Início: 19:00  - Fim: 20:39:15 

Número de horas totais do evento: 01:39:15 

Link do canal (YouTube): https://www.youtube.com/watch?v=EhtpWW-HPdk 

 

 O evento iniciou às 19h, com a professora Alvany Santiago, contudo em virtude de problemas 

na plataforma streamyard, solicitou ao professor Francisco Alves Pinheiro, que conduzisse o 

trabalho. O coordenador do Profiap Univasf destacou a excelência do debate da noite anterior, 

apresentou os convidados e agradeceu a disponibilidade de todos. Na sequência, a professora 

Verônica Quadro Côrtes mediou o painel.    

19:05 – Profª. Dra. Verônica Côrtes/UNIVASF fez breve incursão sobre o tema, em seguida 

instigou a participação dos presentes e convidou a primeira palestrante, falou rapidamente 

sobre a formação profissional da convidada e como a conheceu. Passou a palavra desejou boas-

vindas. 

19:10 - Profª Drª Pricila de Sousa Zarife (Psicóloga egressa Univasf) - Iniciou agradecendo o 

convite e sua passagem pela Univasf. Falou rapidamente sobre sua origem, história de vida. 

Relatou sua vivência na iniciação científica e como isso foi crucial para sua carreira acadêmica. 

Após mencionou sobre sua relação com a professora Verônica, que a incentivou a cursar o 

mestrado. Citou que a construção da carreira na educação, requer no mínimo o mestrado e citou 

a importância de atualizar constantemente o Lattes, assim como saber qual programa de pós-

graduação está alinhado com os objetivos da carreira. 

Assim que se formou já passou no mestrado na Unb. Iniciou a especialização em Psicologia do 

trânsito pela Universidade Católica de Brasília (UCB) durante o mestrado. Após concluir, 

seguiu direto para o doutorado pelo programa de Pós-graduação em Psicologia Social, do 

Trabalho e das Organizações (PPG-PSTO) pela Universidade de Brasília (UnB), enfatizou a 

importância d a produção e publicação científica para ingresso no doutorado. Destacou que 

nesse percurso morou nos estados da Bahia, Pernambuco, Distrito Federal e São Paulo, onde 

conseguiu emprego, deu aula em diversos cursos, orientando, e prestando consultoria. 

Tentou um concurso em outra área para docência, como teste, a finalidade era entender o 

processo. 

https://www.youtube.com/watch?v=EhtpWW-HPdk


Passou uma época morando no Sul, onde ministrou aulas em Faculdades privadas, por questões 

de adaptação voltou para SP. 

Trabalhou com EAD na região Metropolitana de Santos. Fez pós-graduação em Educação a 

Distância pela Universidade Metropolitana de Santos (UNIMES), orientações em métodos de 

pesquisa e psicologia. 

Em 2019 tentou concurso para o atual trabalho na UFU, para professora adjunta da 

Universidade Federal de Uberlândia (UFU). Passou e tomou posse em meio a pandemia. 

Em 2021 será colaboradora no mestrado em Psicologia na UFU. A convidada então concluiu 

agradecendo e passou a palavra para Verônica que apresentou o próximo convidado, passando 

a palavra. 

19:25 – Prof. MSc. Lívio Ricardo Oliveira de Sá: Agradeceu o convite. Iniciou contando sua 

origem em Cabrobó/PE, destacou que sempre estudou em escola pública. Foi morar em Santo 

Sé, mencionou que a atividade principal da família era a agricultura, eram produtores rurais. 

Em 2001, aos 18 anos, após ter sido comerciante informal em diversos segmentos, foi morar 

em Fortaleza/CE em busca do sonho de estudar numa Universidade Pública. Viajou com 

apenas quatrocentos reais, dinheiro suficiente para se custear um mês na capital. Trabalhou em 

uma construtora e durante quatro anos, tentou três vezes o vestibular no Ceará, mas não passou. 

Em 2005 fez o vestibular para o curso de Administração na Univasf e passou entre os 

remanescentes. Participou do primeiro projeto de extensão da Univasf, citou os orientadores. 

Mencionou a importância da bolsa que recebia no valor de trezentos reais, que ajudava a se 

manter na cidade. 

Em 2007 sentiu a necessidade de ir para o mercado, então saiu do projeto de extensão e buscou 

estágio. O objetivo era ser executivo, ser professor não era um objetivo. 

Trabalhou na corretora e de 2008 a 2010 atuou como gestor de compras numa empresa de 

material de construção, responsável pelo orçamento de mais de meio milhão de reais, ficou 

dois anos nessa empresa como gestor de compras. 

Colou grau em 2010 e decidiu abrir sua própria empresa de consultoria em sociedade com dois 

colegas. Em que atuava como consultor de compras, atendia alguns clientes. Porém foram dois 

anos muito difíceis, um mês faturava e dois meses não. 

Buscou outras oportunidades de trabalho, começou receber convites de escolas particulares 

para ministrar aula de administração, em Serra Talhada, Sento Sé, Ouricuri, Dormentes, Uauá 

e outras. 

Em 2012 foi publicado o edital do IFPI, durante dois anos se dedicou para concurso em 

docência, então passou para professor de Administração do IFPI - Campus São João do Piauí. 

Onde atualmente leciona várias disciplinas. Há dois anos como coordenador do curso de 

Administração. 

Em 2017 passou no mestrado em Dinâmicas de Desenvolvimento do Semiárido - UNIVASF e 

concluiu em julho de 2019. 

Destacou que a Instituição onde trabalha, além do ensino tem também papel social. 

Confessou que não pretende ficar muito tempo nessa carreira, tem o desejo de empreender, já 

tem alguns projetos em execução. O próximo passo pode ser não se dedicar exclusivamente ao 

ensino. Mencionou a importância do empreendedorismo na região, quer levar renda e qualidade 

de vida. Agradeceu e passou a palavra. 



19:40- Mírian Lucia Pereira: Agradeceu ao Francisco pelo convite e aos coordenadores e 

demais organizadores do evento. Iniciou falando que faz graduação em administração pública 

porque fez o mestrado na área em razão de também ter feito uma especialização anteriormente 

na área, exatamente nessa ordem (primeiro especialização, após mestrado e atualmente 

graduação). 

Contou que é de uma família grande, 11 irmãos, de origem pobre, onde logo que sair para 

trabalhar. Só podia estudar após trabalhar, para se custear. 

Queria ir morar no Recife/PE, fazer informática, era algo muito privado e masculinizado. 

Fez o concurso da PM e passou. Durante esse período, descobriu a empresa Interdata, em que 

o participante aprovado na prova ganharia o emprego. Passou e ficou nesse escritório que 

contribuiu bastante para seu desenvolvimento. 

Foi para Uprel órgão público, onde se encantou pela área pública. Participou de um projeto que 

tinha o objetivo de reduzir as filas de pessoas em busca de matrícula escolar, o projeto deu tão 

certo que a cidade aplica até hoje. 

Em seguida surgiu o desafio de levar a tecnologia para região de Noronha, solução de 

redundância. 

Sempre deu aula, com treinamentos. Quando o Windows foi criado treinou as secretarias da 

prefeitura. Em Noronha também. 

Mas sua paixão era gerenciar e colocar a mão na massa, foi se aproximando da gestão e se 

afastando de TI. 

Foi pró-reitora da Univasf onde alguns de seus programas ainda são utilizados. 

Sentia falta de ter uma graduação em Administração Pública, citou que o Ricardo cobrava o 

mestrado na área, então fez o PROFIAP/UNIVASF. Destacou a importância de desenvolver o 

trabalho por amor. Seu tema da dissertação foi Transições governamentais. Atualmente faz 

graduação na área. 

Aconselhou os presentes experimentarem outros trabalhos, sem seguir uma sequência, 

mencionou a importância de seguir o coração. Agradeceu e se colocou a disposição para tirar 

dúvidas. 

19:55 – A Profª Drª Teresa Cristina Janes Carneiro (Profiap Nacional) agradeceu o convite e 

elogiou os relatos dos outros palestrantes. Assemelhou a sua carreira, não é nordestina, mas é 

apaixonada pela região. 

É natural do Espírito Santo, do interior. Graduada em Engenharia Civil pela UFES (1986), mas 

não atuou, amava matemática, mas percebeu que a Engenharia Civil tem forte presença da 

física. 

No meio tempo começou a atuar na área de TI, em sistemas, fez o curso de engenharia 

trabalhando. 

Queria morar no Rio de Janeiro, onde foi morar, casou e teve filhos. Inscreveu-se em oito vagas 

de emprego anunciadas no jornal. 

Fez o mestrado e se especializou em Finanças, desenvolvendo sistemas na Casas 

Pernambucanas. 

Precisou sair do trabalho para fazer o mestrado em Administração (1994) na COPPEAD/UFRJ, 

destacou que foi prazeroso estudar com exclusividade, já que sempre teve que trabalhar e 

estudar. 



Quando concluiu, decidiram voltar para o Espírito Santo. Trabalhando com informática foi 

chamada para dar aula em universidades privadas, onde passou 8 anos ministrando aula. 

Saiu para o doutorado em Administração (2005) na COPPEAD/UFRJ, então voltou para o Rio 

de Janeiro. Após, foi publicado o edital do concurso na mesma universidade, onde passou e 

passou 15 anos na UFES, como coordenadora de curso. Em seguida foi chamada para assumir 

a direção de recursos humanos pelo reitor. Ocupou os dois cargos. 

Criou e coordenou o mestrado em gestão pública - PROFIAP. 

Professora e pesquisadora nas áreas de Sistemas de Informação, Tecnologia e Inovação, 

Administração Financeira e Administração Pública na UFES. Pró-Reitora de Administração da 

UFES (2016-2020) e Presidente do Comitê Gestor do PROFIAP. 

Destacou que gosta de trabalhar com pessoas e redes. Finalizou com a frase: "Quem é professor 

é porque gosta de aprender" Teresa Carneiro. 

20:10 às 20:29 – Foi passada a palavra para a mediadora, que mencionou sua emoção com as 

experiências da noite e conduziu as perguntas e respostas. 

Pergunta geral: Quais seriam os enfoques para se realizar durante a graduação aos alunos que 

desejam exercer o magistério? 

O Prof. MSc. Lívio se prontificou a responder, ele disse que se preparou para ser professor 

sendo professor e após buscou o conhecimento, o preparo. 

A Profª Drª Pricila complementou, indicando a participação em grupos de estudos e iniciação 

científica. 

 A Profª Drª Teresa mencionou a importância de sair da sala e ir para prática, buscar estágio. 

Isso permite maior segurança em sala e em concurso, aliando a teoria à prática. 

A Mirian orientou identificar a disciplina que mais gosta e começar a pesquisar 

20:39 - O Francisco Pinheiro encerrou agradecendo, elogiando e convidando os presentes para 

a próxima noite (Figura x). Por fim, todos ligaram as câmeras para o registro fotográfico. 

 

Figura 2. Registro fotográfico dos palestrantes do painel virtual Carreiras na “Educação Pública” 

 
Fonte: Banco de imagens do LCDC (25 nov. 2020) 

 



CARREIRAS NA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 

 

25 de novembro de 2020 

19:00 - Início do evento (transmitido pelo Canal Carreiras Univasf no YouTube) - Os trabalhos 

foram iniciados pela Profa. Alvany Santiago que começou contextualizando as atividades 

desenvolvidas nos dias 23 e 24, no âmbito do XIV Encontro de Carreiras. Destacou que essa é 

uma ação do Laboratório de Carreiras e que tem como objetivo contribuir para o 

desenvolvimento de carreiras de estudantes e profissionais, além de possibilitar a integração 

entre os setores comunitários e produtivos. Em seguida a professora fez a apresentação do 

mediador do debate, responsável por intermediar a mesa de discussão com os palestrantes 

convidados. O professor mediador iniciou as atividades apresentando o primeiro painelista 

Diogo Silva Hoffmann. 

19:08 às 19:23 - Palestra: Diogo Silva Hoffmann. O painelista iniciou sua apresentação 

saudando os presentes e agradecendo pelo convite de participar, na condição de egresso, do 

evento organizado pelo LCDC. Em seguida fez um retrospecto de sua trajetória acadêmica e 

profissional, ressaltando, sobretudo, sobre sua carreira no setor público. Destacou que sua 

trajetória começou sendo assistente em Administração na Univasf (de 11/2009 a 04/2013); Em 

seguida assumiu a função Técnico do Seguro Social no INSS em 05/2013, tendo ocupado os 

seguintes cargos: Gerente da Agência do INSS em Santa Maria da Boa Vista; Chefe de 

Benefícios na Agência do INSS em Petrolina; Gerente da Agência do INSS em Petrolina; Chefe 

de Gestão de Pessoas da Gerência do INSS em Petrolina; Gerente-Executivo Substituto do 

INSS em Petrolina; Atualmente foi eleito Vereador na cidade de Petrolina para o período de 

2021 - 2024. Em sua fala enfatizou ainda sobre a relevância social do seu trabalho na condição 

de servidor público e o quanto essa categoria exerce um papel fundamental na prestação de 

serviços à sociedade. 

19:23 - Comentários do mediador enaltecendo o percurso profissional do painelista e suas 

conquistas. Em seguida, foi feita a apresentação da próxima palestrante. 

  

19:24 às 19:38 - Palestra: Valdelice Rodrigues Ramos Gomes. A painelista saudou os 

presentes, agradeceu o convite e ressaltou a importância do evento. Por conseguinte, discorreu 

sobre sua trajetória profissional. A painelista é Professora de Língua Portuguesa do Estado de 

Pernambuco e Professora/ Coordenadora de apoio na Secretaria Municipal de Educação do 



Município de Dormentes-PE. Ao fazer um retrospecto sobre sua carreira, ressaltou que sendo 

filha de um pedreiro e de uma costureira, ela resolveu atravessar os desafios que a vida lhe 

impunha e decidiu ser professora motivada pelo desejo de transformar a realidade ao seu redor. 

Enfatizou sobre as dificuldades conjunturais de ser professora em uma época em que ensinar 

demanda esforços grandes e inúmeros desafios, em virtude, inclusive, de sua delicada situação 

econômica. A painelista destacou ainda que ousou lutar pelo seu sonho e que compreende a 

importância da sua função enquanto uma agente de transformação social. 

19:38 – Mediador retoma a palavra comentando a fala da professora Valdelice, em seguida 

apresenta o próximo palestrante. 

19:41 às 19:57 - Palestra: Júlio Cezar Costa Ramos. O painelista também inicia sua fala se 

apresentando e agradecendo o convite. Em seguida fez uma singela digressão história sobre 

sua bonita história de vida, os desafios atravessados, as conquistas e superações e, por 

conseguinte, discorreu sobre sua experiência no setor público.  Destacou que atualmente, está 

doutorando em Desenvolvimento Sociedade e Cooperação Internacional na Universidade de 

Brasília (UnB), e faz parte do grupo de pesquisa Processos de Inovação e Aprendizagem em 

Gestão Social, da Escola Livre em Gestão Social (UnB, UFCA, UFSB e UTF). É servidor da 

Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT) e está como Secretário Executivo da 

Comissão de Ética da ANTT. Além disso, é coautor e coorganizador do livro Diferentes 

Olhares sobre a Ética na Administração Pública no Brasil, além da temática de ética, dedica os 

seus estudos à transparência pública, gestão compartilhada. 

19:57 às 20:01 - Mediador retoma a palavra e convida a professora Alvany Santiago para 

comentar as participações dos painelistas e fazer questionamentos aos convidados. 

20:01 – O painelista Diogo Silva Hoffmann retoma a palavra para responder ao 

questionamento formulado pela professora Alvany Santiago. 

 20:02 - O painelista Júlio Cezar Costa Ramos retoma a palavra para responder ao 

questionamento formulado pela professora Alvany Santiago. 

20:04 - A painelista Valdelice Rodrigues Ramos Gomes retoma a palavra para responder ao 

questionamento formulado pela professora Alvany Santiago. 

20:06 – Incursões e comentários adicionais da professora Alvany Santiago seguida de 

explanação sobre o Laboratório de Carreiras e Desenvolvimento de Competências (LCDC) 

CADM/UNIVASF. 

20:25 – O mediador convida os painelistas para apresentarem suas considerações finais. 



 DIVULGAÇÃO 

O Encontro Semestral de Carreiras foi divulgado nas mídias convencionais e sociais. O Quadro 

x apresenta a síntese das inserções identificadas até a data de encerramento deste relatório 

(inserir), para isso manteve-se o registro das entrevistas que foram realizadas pela comissão de 

organização e, adicionalmente, inserido o termo de busca “xiv encontro semestral de carreiras 

univasf” nas ferramentas de busca, identificando mais duas ocorrências no blog 

quersaberpolítica.  A primeira divulgação foi veiculada no GR 1 TV da TV Grande Rio em 

Petrolina-PE, retransmissora da rede Globo (quadro 1).  

 

Quadro 1 – Canais de divulgação 

Nº DATA 
MEIO DE 

COMUNICAÇÃO 
Link PARTICIPANTE 

01 17/11/20 TV Grande Rio https://g1.globo.com/pe/petrolina-

regiao/noticia/2020/11/17/encontro-de-

carreiras-esta-com-inscricoes-abertas-em-

petrolina.ghtml 

Alvany Santiago 

02 20/11/20 Portal da Univasf https://portais.univasf.edu.br/noticias/univasf-

realiza-xiv-encontro-semestral-de-carreiras-

de-23-a-25-de-novembro 

Alvany Santiago 

03 23/11/20 Blog Quer saber 

política 

https://quersaberpolitica.com.br/2016/univasf-

realiza-a-partir-de-hoje-o-xiv-encontro-

semestral-de-carreiras/ 

Réplica Ascom 

Univasf  

04 24/11/20 TV Caatinga https://www.youtube.com/watch?v=lAehZcm

n_Sw&feature=youtu.be 

Francisco Pinheiro 

 24/11/20 Blog quer saber 

política 

https://quersaberpolitica.com.br/2016/ultimo-

dia-do-xiv-encontro-semestral-de-carreiras-

da-univasf/ 

Réplica Ascom 

Univasf 

 25/11/20 Rádio Ponte FM Programa Pauta Especial com Paulo Chancey Alvany Santiago 

Fonte:   Elaborado pelos autores  

 

MONITORAMENTO E AVALIAÇÃO 

 

Considerando a importância do monitoramento e avaliação para o aprendizado contínuo, foi 

realizado o monitoramento dos indicadores de extensão.  No que tange aos aspectos 

quantitativos, foram monitorados os seguintes indicadores: pessoas envolvidas, considerando 

a coordenação, estudantes bolsistas e voluntários (participação contínua) e estudantes 

colaboradores (participação eventual), professores envolvidos, técnicos administrativos e 

parceiros externos.  

Quanto aos aspectos quantitativos, atingiu-se em 300% a meta de público, que era de 100 

pessoas por noite - alcançado 300, considerando a média das três noites.  Para uma melhor 

apropriação, a tabela 1 apresenta o quantitativo de público por painel, considerando o registrado 

https://g1.globo.com/pe/petrolina-regiao/noticia/2020/11/17/encontro-de-carreiras-esta-com-inscricoes-abertas-em-petrolina.ghtml
https://g1.globo.com/pe/petrolina-regiao/noticia/2020/11/17/encontro-de-carreiras-esta-com-inscricoes-abertas-em-petrolina.ghtml
https://g1.globo.com/pe/petrolina-regiao/noticia/2020/11/17/encontro-de-carreiras-esta-com-inscricoes-abertas-em-petrolina.ghtml
https://g1.globo.com/pe/petrolina-regiao/noticia/2020/11/17/encontro-de-carreiras-esta-com-inscricoes-abertas-em-petrolina.ghtml
https://portais.univasf.edu.br/noticias/univasf-realiza-xiv-encontro-semestral-de-carreiras-de-23-a-25-de-novembro
https://portais.univasf.edu.br/noticias/univasf-realiza-xiv-encontro-semestral-de-carreiras-de-23-a-25-de-novembro
https://portais.univasf.edu.br/noticias/univasf-realiza-xiv-encontro-semestral-de-carreiras-de-23-a-25-de-novembro
https://www.youtube.com/watch?v=lAehZcmn_Sw&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=lAehZcmn_Sw&feature=youtu.be


na lista de frequência, as visualizações e as interações no chat, que totalizaram um total de 

1.628 registros, sendo 227 na lista de frequência, 971 visualizações dos painéis e 430 interações 

por meio do chat (Figura 3).   

 

Figura 3 - XIV ESC: público por painel.  

 
Fonte: Elaborado pelos autores. 

 

Em síntese, foram nove docentes envolvidos na organização, nove egressos, 168 inscrições na 

plataforma Even3, sendo que 19 se identificaram como profissionais e os demais estudantes.  

 

Objetivando obter o feedback dos participantes, foi disponibilizado no canal Carreiras Univasf 

em cada noite um formulário eletrônico, que também registrava a frequência. O formulário foi 

formado por oito questões, iniciando pela identificação do participante para permitir a 

elaboração do certificado de participação, abordou como teve conhecimento do evento a se 

indicaria o evento para os contatos. A figura 4 apresenta a avaliação das atividades em 23 de 

novembro quando tratamos de “Carreiras no Judiciário”, 77,6 % consideraram o evento 

excelente enquanto 17,9% avaliaram como bom.  

 

Figura 4 - Avaliação das atividades de 23.11.2020 

 

 
Fonte: Dados da Pesquisa  

 

Dia 25.11.2020 

 

O evento no dia 25.11.2020 contou com a participação de um público de 88 pessoas, incluindo 

os participantes, convidados e organização. Um público bastante relevante em de se considerar 

 

Data Lista de 
Frequência  

 Visualizações no canal Quantitativo de 
interações 

Total  

23/11/2020 71  415 98   584 

24/11/2020 68  215 136   419 

25/11/2020 88  341 196   625 

Total 227  971 430 1.628 



que esse número representa o quantitativo de pessoas presentes no momento em que o evento 

acontecia através de transmissão virtual pelo canal Carreiras Univasf.  

 

A transmissão do evento foi gravada e disponibilizada para acesso no canal de streaming do 

Carreiras Univasf e até a data de 30.11.2020, o evento já contabilizava 310 visualizações. Trata-

se de número de visualizações relevantes também considerando o número de inscritos no canal. 

Para potencializar o alcance das publicações é interessante pensar também na adoção de uma 

estratégia de divulgação após-realização do evento.  Por exemplo  

 

Sumarizando, 229 pessoas responderam ao formulário, registrando participação proveniente de  

seis estados - Alagoas, Bahia, Minas Gerais, Pernambuco, Piauí- e do 

 Distrito Federal.  

 

O WhatsApp configurou-se como o meio de divulgação com maior alcance (71,9%), seguido 

pelo Instagram (10,5%) - Ver  Figura 5. 

 

Figura 5 - Resultado dos meios de comunicação.  

 
 

As atividades do evento de forma geral foram avaliadas majoritariamente como Excelente 

(68,9%) e Boa (27,6%) e foram respondidas por 228 participantes (Figura 6). 

 

Figura 6 – Atividades do evento  

 

 



 

Seguindo a mesma tendência, 49,7% das 155 respostas registradas, afirmaram estar Muito 

Satisfeitos, enquanto 41,3 se declararam satisfeitos.  

Por fim, os respondentes foram perguntados se indicaria o evento para seus contatos, sendo 

que, das 155 respostas registradas, 92,9% afirmaram que sim (Figura 7). 

 

Figura 7 – Indicação do evento 

  

 

 

Petrolina, 22/12/2020. 


